

SECCIONES



SUPLEMENTOS



EDITORIAL

Museo de la memoria: por un enfoque equilibrado

Poco a poco se van dando pasos concretos para la construcción del museo de la memoria, lo que es positivo por cuanto evidencia que se van despejando los prejuicios de uno y otro lado para concretar la iniciativa.

El impulsor del proyecto y presidente de la comisión ad hoc, nuestro laureado escritor Mario Vargas Llosa, ha confirmado que ya se ha asegurado el local para el museo, en un área subterránea bajo del Campo de Marte, en Jesús María. Esto es importante, pero lo es también la admonición de Vargas Llosa en el sentido de que "el museo no puede servir de propaganda política para nadie, porque entonces se desnaturalizaría".

Efectivamente, debemos recordar que este proyecto fue aprobado por el presidente de la República, Alan García, luego de un tenso debate, con la condición de que se aboque a aplicar un enfoque amplio, plural, inclusivo y ajustado a la verdad histórica.

De lo que se trata es de conocer objetivamente lo que pasó en el período signado por la barbarie terrorista, que nos dejó un altísimo costo en vidas humanas, pobreza y enfrentamiento entre peruanos, que no podemos olvidar y menos repetir.

Ese es precisamente el objetivo del museo de la memoria: conocer lo que realmente sucedió, cómo llegamos a esos extremos, quiénes fueron los principales protagonistas de esa época y, sobre todo, sacar lecciones de todo aquello para evitar caer nuevamente en otra espiral violentista y sanguinaria.

En este, como en otros casos, hay que aprender de la experiencia de países como Alemania, cuya canciller ha entregado una importante donación para poner las bases en este museo, pero también de otras naciones que han atravesado dolorosos períodos de cruenta guerra interna.

Al respecto, es fundamental mantener un criterio objetivo y equilibrado a la hora de seleccionar y evidenciar los hechos. El informe de la Comisión de la Verdad y Reconciliación (CVR) es una referencia, pero no puede ser la única fuente. Habrá que mirar y evaluar, con el mismo respeto y acuciosidad, la versión de los estamentos militares, policiales y de la sociedad civil, que tuvieron un papel principal para repeler las acciones subversivas y propiciar la paz.

Por lo mismo, es importante que el comandante general del Ejército, Otto Guibovich, haya manifestado su apoyo a la comisión de alto nivel que preside Vargas Llosa y que integran, además, connotadas personalidades de intachable trayectoria. Están allí el ex presidente de la Comisión de la Verdad y Reconciliación Salomón Lerner, junto al obispo Luis Bambarén, Fernando de Szyszlo, Enrique Bernales, Juan Ossio y Frederick Cooper.

De lo que se trata, como lo hemos señalado reiteradamente, es de mostrar a los peruanos "las trágicas consecuencias que resultan del fanatismo ideológico, la transgresión de la ley y la violación de los derechos humanos". Es penoso, pero necesario, recordar que los excesos los cometieron los terroristas, pero también algunas autoridades y agentes del Estado, en hechos execrables que no deben repetirse nunca más. Tal es el cometido del museo: Conocer el pasado, sin sesgos polarizadores de ningún tipo, para no volver a tropezar con la misma y

sangrienta piedra que nos dividió por tantos años.

[Ver página](#)[Ver pdf](#)

Opinión

El norte, polo de desarrollo del Perú
Por Guillermo Russo Checa. Embajador

Los cohetes de las FARC
Por EDITORIAL El Tiempo de Bogotá
Díganos lo que piensa
Mensaje sin centro

Por Fernando Vivas. Periodista
Ica y el desafío por el agua
Por Fernando Cillóniz B. Ingeniero
¿Nos pueden retirar de la lista?
Por Mariana Mould de Pease. Historiadora
¿Orgulloso de ser peruano?
Por Beatriz Boza

Diplomáticos y discriminación
Por Wilfredo Ardito Vega. Abogado
Seudodemocracia y neogolpismo
Por Humberto Rebagliati M. Periodista

¿Tú qué opinas?

Debate caliente

Póngale nota al tercer año de Gobierno de Alan García

Día 1

¿Que le preguntaría a Martín Pérez, nuevo ministro de Comercio Exterior y Turismo?

Ejecutivas: Valen un Perú

Ilaria Ciabatti: "Es muy difícil decir: Hasta aquí, nomás"

Luces

¿Qué opina de la televisión pagada?

Juego en corto

¿Crees que el vóley peruano está resurgiendo?

Audiencias públicas

Consulta, diálogo y modernidad

Corresponsales escolares

Beto Ortiz en Feria del Libro 2009

Visite también: peru21.pe | gestion.pe | depor.pe | trome.com | clasificados.elcomercio.com.pe |